

## EL JAIMISMO TRIUNFANTE

### La Prensa

En los juegos de niños jamás falta el siguiente acertijo. ¿Que es lo mejor y á la vez lo peor que tiene el hombre? La lengua, el órgano de la palabra así como ésta es la expresión del pensamiento, y es indudable que con ella lo mismo se predica la verdad, el bien y lo bello que la calumnia, la injuria ó la reticencia. Mas la lengua tiene un campo de acción muy limitado que, por grande que sea, no pasa de allí donde la voz humana no se percibe y por ello el número de oyentes es reducido; pero vino la imprenta, después su perfeccionamiento, luego su vulgarización y hoy día la hoja diaria que llamamos periódico escasiun artículo de tan primera necesidad como el pan; y ese periódico es á su vez una lengua de movimiento perpetuo y acción ilimitada y como ella es lo mejor y lo peor, es la lengua social y así como la humana, según se use, produce grandes bienes ó grandes males.

Considerando así la prensa periódica y, para encomiar su importancia á los católicos decía el eminente obispo de Maguncia, que si el Apóstol de las gentes San Pablo viviese en estos tiempos sería periodista; y es cierto, pues en su época, además de Apóstol, fué periodista á la manera que podía serlo, escribiendo cartas á los fieles para que fuesen leídas en público pues no iban dirigidas á un particular sino á la colectividad, á los de Efeso, á los de Corinto etc. lo mismo que hoy se dirige el periódico á sus correligionarios y al público en general.

Es el periódico una arma de muy delicado manejo, de dos filos para herir en bien ó en mal y aunque constantemente afirman que son el eco de la opinión, la práctica demuestra lo contrario, por que resulta que en lugar de recibir y propagar el comun sentir, son los forjadores de la opinión y el escritor impone su pensamiento particular á los lectores como si fuese la pública opinión.

Es posible este fenómeno de inversión gracias á lo agitada de la vida moderna, á la prisa con que se recorre el curso de la vida, velocidad que no permite al género humano, ó por lo menos á la mayoría de los hombres, disponer de tiempo para cimentar el entendimiento; y por ello ideas, afectos, obras son enérgicas, frágiles, á tal punto, que el relator de los sucesos del día, el periódico, discurre por sus lectores y la masa acepta á cierra ojos el criterio del periódico; tan á ojos cerrados, que puede asegurarse aquello de dime como discurre y te diré que periódico lees.

En esta situación las cosas, el que quiere imponerse á la opinión lo primero que busca es un periódico, pues sabe que teniéndolo tiene masa; la letra de imprenta tiene tal poder hipnotizador que es general el oír como prueba concluyente «lo dice tal periódico»; y como si fuese verdad evangélica. De ahí que los gobiernos y partidos liberales han tenido especial cuidado en el fomento de la prensa periódica mientras nosotros, en la estúpida confianza de ser los católicos la casi totalidad de la nación, hemos vivido en el mas completo abandono y gracias á él los adversarios han sacado de nuestra masa sus lectores para con el tiempo convertirlos en nuestros enemigos.

Muchos de los millones gastados por personas piadosas, con la mejor buena fe, en templos excesivamente suntuosos y que hubiesen llenado su fin con mas sencillez, si hace sesenta años se hubiesen dedicado al fomento de la prensa buena, hoy no se lamentarían muchos males que corren las entrañas de la sociedad española y se hubiese ahorrado mucha sangre y mucho dinero que después ha sido preciso, no ya para vencer, si no justamente para contener, algun tanto y por unos años no más, el avance de la revolución.

No descuida el enemigo esa moderna palanca social que tanto se asemeja á la que pedía Arquímedes para volver el mundo, y por todos los medios procura que no le falte el necesario punto de apoyo para girar; y á fin de que el giro sea en su beneficio no olvida detalle alguno. Célebre es ya el llamado fondo de reptiles que todos los gobiernos tienen, pero son pocos los que saben donde está la caja, y sin embargo es pública, los reptiles la conocen y su certero instinto, al igual que los perros de caza, les lleva derechos al caserón de la Puerta del Sol, donde se reparte el maná que sale de la úbre nacional, del Presupuesto, de la Sección 6.ª Ministerio de la Gobernación, capítulo 7.º art. 3.º en el que bajo el sugestivo epigrafe de «Gastos reservados» puede verse la cifra de 425.000 pesetas, ó sean, ochenta y cinco mil duros anuales de cuya inversión á nadie tiene que dar cuenta el Ministro pues así lo disponen las Cortes al votarlas para gastos reservados.

Pero no es esa sola la fuente, pues en todos los presupuestos de los demás ministerios y de las grandes empresas figuran respetables cantidades para material y claro es que esa materia no escapa al fino olfato de las ratas de imprenta, es digestible y por lo tanto asaltable para los roedores que en su heroica labor traspasan esas fronteras, llegan más arriba, á otros capítulos, al personal y hacen presa en una credencial de doce, ocho ó seis mil reales, y si la cosa apura, en un volante de temporero que permita el día 1.º de mes echar la firma en la relación del Habilitado, pues de menos nos hizo Dios y bastante trabajo en pró del Estado es garrapatear esa firma y alargar la mano.

Esto convencerá á los lectores, que en general y especialmente la ministerial, no es la prensa periódica ni puede ser el eco de la pública opinión, ni siquiera su directora; sino la que forja; la que impone al público la opinión que conviene al que paga.

Además, hay otra prensa que vive del escándalo y de la pornografía y que convirtiendo la libertad en libertinaje, explota su especialidad; y es irritante que la honra y la tranquilidad de los ciudadanos ó de las clases sociales, esté á merced de un libelista que con la pluma ó el lapiz, el escrito ó la caricatura cause más daño que el ladrón ó el homicida pues hiere á mansalva y escudado en una libertad que resulta la del crimen.

RAMIS.

### NOTA BIBLIOGRAFICA

El trabajo á domicilio  
Cuando el industrialismo arrancó á la mujer de su hogar y la amarró á la máquina de la fábrica, la explotación de que la hizo víctima, los peligros en que ponía su moralidad y su salud, el abandono en que dejaba su casa, alza-

ron tales clamores de protesta, que faltó poco para que los Estados intervinieran violentamente prohibiendo el trabajo de la mujer en la fábrica. Han dado, sin embargo, leyes tutelares para ese trabajo de la mujer, y aquí mismo, en España, tenemos dos, entre otras, importantes: la de Dato, y la que ya está aprobada en el Congreso prohibiendo que trabaje la mujer en la fábrica durante la noche.

—En la fábrica, no; que trabaje en su hogar—decían cuantos querían á la mujer digna, á la mujer respetada, y respetada también la santa institución de la familia.

¿Qué horrores se habrán sorprendido en el trabajo á domicilio, en el trabajo que la obrera hace en su hogar, para que ahora se crea mucho más explotador, cruel y bestializante que el trabajo en la fábrica y en el taller?

Eso es lo que saca á luz el autor de este libro «con toda la escrupulosidad de un estadista y toda la delicadeza de un psicólogo», como dice su ilustre prologuista.

Estudia además las repercusiones que en la vida del obrero tiene esa insaciabilidad del comprador buscando á toda costa la baratura. El industrial y el comerciante se la dan á costa de la sangre y de la vida de la mujer obrera especialmente.

En España nos hemos preocupado muy poco de este nuevo género de esclavitud. Contra ella alza su voz este nuevo libro que hoy pone á la venta la notabilísima BIBLIOTECA CIENCIA Y ACCION-ESTUDIOS SOCIALES. Publicada por la casa editorial de Saturnino Calleja Fernández; calle de Valencia, 28, Madrid.—De venta en todas las principales librerías.

## Chismografía madrileña

### El salto mortal

Canalejas continua con un humor insupportable, cada día de peor talante, más arrugada la frente, más demudado el color. Se queja del hígado, los ojos se le han puesto verdosos, á primeras horas de la mañana y por la noche le dan vértigos. Consultó el caso á los médicos y estos achacaron tan característicos síntomas de neurastenia á falta de sueño. Siguiendo el Consejo facultativo, suspendió el presidente las recepciones y tertulias nocturnas y adoptó la costumbre de acostarse temprano, pero no ha remediado nada.

Se acuesta y duerme poco y cuando Morfeo le rinde sufre penosas pesadillas. Todas las noches sueña que se cae, que le tiran de los pies, que le machacan la cabeza. Por las mañanas se levanta ojoso, ambotado, laxo, y lo que debe resultar más terrible dada su manera de ser, hasta torpe de palabra.

—Zancada, dile á ese... á ese... ¡hay que cabeza la mía!... á ese que no recuerdo ahora como se llama... á...

El leal secretario, viendo sufrir al Presidente, se enterece y realiza grandes esfuerzos para sacarlo del apuro...

—¿Roca? ¿Pinofiel?  
—¡No!—contesta Canalejas haciendo sonar con angustia los dedos como si fuesen castañuelas. Ni Roca, ni Pinofiel, ese...ese otro...

—¿Morote?—pregunta Zancada.  
—Sí, hombre sí, Morote... ¿Y como no se me ocurría su apellido? ¿será cierto que estoy neurasténico, querido Praxedes?...

menudo tenfa que preguntar á los polizontes de Berlin las señas de su propia casa por que no las recordaba.

Canalejas sonríe con satisfacción y agradece las palabras consoladoras de su secretario, pero ya no se acuerda del recado que iba á darle...

—¿Decía Vd?... ha de preguntar Praxedes...

—No sé... ¿hablábamos de lo mal que duermo?

—¡No señor, me daba un encargo para Morote.

—¡Ah, sí! Dile que active todo lo posible, aquello que el sabe...

—¿Las asociaciones?

—Sí, las asociaciones... Que pongan en limpio la modificación de que hablamos con Moya y con Gasset y después que le lleven el borrador á Sacristán... Salgamos cuanto antes del paso... Los malos tragos...

Zancada sale á cumplir el encargo y Canalejas se abandona sobre un sillón y cuando está solo se lleva ambas manos á la cabeza, se le caen los lentes y queda sumido en una especie de sopor que interrumpe á intervalos para murmurar:—¡Ay, Dios mío!—y lanzar suspiros entrecortados como si le doliesen las muelas.

El conde de Pinofiel que á veces lo sorprende en estas actitudes, se retira procurando no hacer ruido y dice á los porteros y empleados de secretaria:

—¡Que no molesten al Presidente, que está meditando!

Pinofiel se equivoca; Canalejas no medita ni piensa nada en aquellos instantes de ensimismamiento. Lo que le ocurre á Canalejas es que ha llegado al borde de la sina y ya no tiene otra obsesión que la de dar el salto en las mejores condiciones posibles. Comprende que no puede retroceder, la visión del precipicio le produce vértigos, se considera incapaz de seguir manteniendo el equilibrio y busca una caída que no le inutilice para no volver de nuevo á los ejercicios acrobáticos después de una temporada de descanso, pero en este momento supremo es cuando le faltan la serenidad, el aplomo y la audacia, y lo mismo en sus ensueños de vigilia que en sus pesadillas nocturnas tiene de la caída otra visión que la rudimentaria, un cerrar de ojos, un movimiento y lánzase aplomado al vacío.

Es un trance de angustia para un neurasténico y si en las regiones donde moran los políticos hubiese nociones de caridad y amor al prójimo, cualquiera persona de medianos sentimientos le tendería una mano, ó le daría un empujón para precipitar el instante crítico.

Cualquier cosa menos consentir que se prolongue la cruel agonía que hace sufrir á Canalejas y solivianta los nervios de los que desde abajo contemplamos el espectáculo.

CIRVENT.

## DE AQUÍ

Supongo se habrán enterado que ha llegado y debutado (y basta de notas en do, que luego harán falta en la orquesta) la gran compañía de opereta española de Cornadó. Quitando la palabreja gran quedamos más conformes, y nos resulta una compañía muy aceptable en conjunto, y que es lástima que el público no acudiese en mayor número á presenciar el debut, que tuvo lugar en la noche del pasado sábado. Se puso en escena *Sangre de artista* (y

aquí encaja decir mejor *Sangre de em-presa*, pues la taquilla debió cerrar con n—1 pesetas).

La opereta fué bastante bien ejecutada, sin excederse ninguna de las partes en sus cometidos. ¡Pero oh tiempo, ecetra, ecetra! que sillería de resp de casa de huéspedes con principio, nos presentaron en el segundo acto, en el salón del opulento (alfilerista) Blanck. Sería porqua Bonet no tendría otra disponible. Todo hay que tenerlo en cuenta, no basta cantar y hablar, se debe suponer que en Gerona como en Valladolid, al preparar una escena en un teatro principal, debe haber en ella mesa ó velador en un salón elegantísimo, y no darse el caso de tener que dejar en una silla (como sucedió) la botella y la copa el señor Torelli.

Hay que tener en cuenta que si bien, por causa de los impuestos B. H. Z. las localidades (á los que pagamos) nos cuestan una del ala con 75 del oía, también podemos exigir detallitos, que después de todo son de la obra.

La orquesta muy bien dirigida por el profesor señor Riba, pero resultaría mejor más nutrida.

Los coros bien, pero *alambicaditos*.

Y ceso de emplear más diminutivos y hasta otra en que imparcial como siempre, diré á ustedes la verdad, pues quemar *incienso* siempre sin necesidad, no produce el mejor resultado ni para los actores, ni para el público pagano.

EL DUENDE.

## Políticas

### Conferencia de Moret

Anteayer en el Ateneo de Madrid dió una conferencia sobre los sucesos de Portugal el ex presidente del Consejo señor Moret.

Comenzó diciendo que conocía la expectación que había producido el anuncio de su conferencia, y que esto le obligaba á anticipar que no pensaba hacer alusión alguna á la política española, pues solo deseaba explicar los acontecimientos recientes de Portugal. Manifestó que era un error la creencia de que Portugal fuese una dependencia de Inglaterra, pues allí no se aprecia la influencia inglesa salvo, naturalmente, la vida exterior en que aparece la civilización británica.

Dijo que hay gran diferencia entre España y Portugal porque los habitantes del país vecino han adoptado usos y costumbres provenientes del Brasil y de otras colonias, aun cuando allí, como en España, cada región tiene distinta personalidad.

Entrando en materia dijo que solo examinaría los sucesos tal y como ocurrieron, pues en general, solemos estar mejor informados de lo que ocurre en Francia ó Italia, que de lo que pasa en Portugal.

Detalla la extensión de Portugal y su población, comparándolos con sus numerosas colonias y manifiesta que comparando Portugal con sus dominios, puede decirse que la metrópoli es una argolla que sostiene innumerables flores de una Corona poderosísima, pero cuyos presupuestos se saldaban con déficit, obteniendo el oro una prima considerable.

Si se añade á esto, que hay un 78 por 100 de analfabetos, puede considerarse que está hecha la silueta de la situación del pueblo portugués, al celebrarse el aniversario de la batalla de Busaco librada contra las huestes napoleónicas.

A este acto concurrió el Rey de Portugal pronunciando un discurso que fué aplaudidísimo, pero cinco días después los buques de la escuadra fondeados en el Tejo, bombardeaban el palacio



# Información telegráfica y telefónica

## Extranjero

París 25

### Fin de una epidemia— 60.000 muertos

Pekín.—Se ha publicado un edicto anunciando el fin de la epidemia de peste en el Imperio.

El azote, durante los ocho meses que ha durado, ha ocasionado 60.000 defunciones.

### Empréstito municipal de 80 millones.

Montevideo.—Se proyecta un empréstito municipal de 80.000.000 de francos, que se emplearán en la apertura de nuevas vías, construcción de lavaderos y baños públicos, mercados, cementerios y una gran avenida.

### Raid de aviación Moscau— San Petersburgo.

San Petersburgo.—El mes de Julio se celebrará el raid de aviación Moscau-San Petersburgo, organizado por el Aero-Club Imperial.

El Gobierno ha ofrecido un premio de 750.000 rublos.

### La Universidad capilar de Francia

Profusamente se han repartido carteles anunciando la creación de la «Universidad capilar de Francia».

Los fundadores declaran que es ilógico que el hombre sea calvo y dicen que la citada Universidad se ha constituido para emprender la lucha científica contra la calvicie.

### La flota chilena

Santiago.—El Gobierno ha desmentido oficialmente que se haya pensado en comprar al Gobierno inglés varios acorazados para aumentar la flota chilena.

Esta cuenta con unidades suficientes para hacer frente a cualquier eventualidad que se presentara, aunque nada hay por el momento que permita suponer pueda eso ocurrir en breve plazo.

### Ministro griego

El nuevo ministro de Grecia en Francia y España, conde Romanos, ha marchado a Madrid a presentar sus credenciales a don Alfonso.

### Mensaje presidencial

Buenos Aires.—Sáenz Peña ha terminado el mensaje presidencial que presentará a la apertura de las Cortes.

El mensaje es un documento político que contiene importantes declaraciones acerca del programa reformista del Gobierno.

## Barcelona 25

### La jura de banderas

El domingo próximo jurarán la bandera los reclutas de esta guarnición.

A la misa de campaña y revista de tropas, concurrirán los regimientos de Infantería de Aragón, Alcántara, Vergara y Mahón, al mando del general Mora; los batallones de cazadores de Alba de Tormes, Barcelona y Mérida, con el general de brigada señor Moltó; los regimientos de dragones de Numancia, Montesa y Santiago, y cazadores de Almansa, mandados por el general Brandeis; el noveno regimiento montado de artillería y el primero de montaña, con sus coroneles Sres. Sáinz y Enseñat, respectivamente.

El general de artillería don Manuel Bonet, formará en el cuartel general del marqués de Tenerife.

Concurrirán al acto, asimismo, las tropas de la Comandancia de Artillería y la cuarta Comandancia de tropas de Administración militar, así como la fuerza de la guardia civil montada y de a pie.

El cuarto regimiento mixto de ingenieros, encargado de la instalación del altar portátil, formará en lugar preferente al mando de su coronel don Juan de Pagès.

Irán con los batallones de cazadores las secciones de ametralladoras,

El general Weyler, a caballo, presenciará el desfile en el paseo de Gracia y la calle de Mallorca.

Los reclutas formarán en la parte del paseo comprendido entre la calle de Provenza y Gran Vía Diagonal, mandados por sus oficiales instructores.

## Madrid 25

### La «Gaceta»

Publica lo siguiente:

Decretos de Estado, Gracia y Justicia y Fomento.

Real orden de Hacienda disponiendo que el 25 por 100 del impuesto de transporte debe girarse cuando se trate de suplementos de clases concedidos a los militares y marinos tan sólo sobre la mitad ó cuarta parte que según los casos satisfagan las compañías.

Decreto nombrando vocal del Consejo superior de Fomento y presidente de la comisión ejecutiva a don Amós Salvador.

Declarando desiertas varias oposiciones a cátedras y anunciándolas a traslado.

Real orden disponiendo se constituya una comisión encargada de estudiar el problema de abastecimiento de aguas de Barcelona y de proponer las medidas más acertadas que puedan emplearse para realizar en plazo breve tan indispensable mejora.

Continuación del reglamento para la administración y recaudación del impuesto sobre derechos reales y transmisión de bienes y a los bienes de las personas jurídicas.

Anunciando concurso para el cargo de contador de fondos municipales de Sarrià.

### Decretos de Hacienda

El ministro de Hacienda despachó hoy con don Alfonso poniendo a la firma los siguientes decretos:

Jubilando a don José Bezares, jefe de administración de tercera clase, cesante.

Nombrando inspector general del cuerpo de Aduanas a don Manuel Aclede y Fonella.

Nombrando subdirector 2.º de Aduanas a don Eusebio Albadalejo y Zamora.

Nombrando segundo jefe de la Aduana de Irún, a don Vicente Polo Bercós.

Nombrando segundo jefe de la Aduana de Cádiz, a don José López Soto.

Dictando reglas para la aplicación de la ley de 27 de Diciembre de 1910, de reforma de la contribución sobre las utilidades de la riqueza mobiliaria, en la parte relativa a las sociedades anónimas y a las comanditarias por acciones.

Exceptuando de las formalidades de subasta las obras de la construcción de estanterías para el archivo de la Delegación de Hacienda de Barcelona, cuyo presupuesto asciende a la suma de 9.500 pesetas.

Varios decretos de personal que no afectan a Cataluña.

### Contra la sicalipsis

El gobernador civil ha multado con 250 pesetas a la empresa del teatro Eslava, con 100 a una artista y con 50 a otros dos por supuestos atentados a la moral.

### Jornada veraniega

Don Alfonso y su familia se trasladarán a La Granja el día 20 de Mayo, permaneciendo allí todo el mes de Junio.

Luego irá unos días a Aranjuez y por último se trasladará a San Sebastián a mediados de Julio.

### Pidal, se queda

El general Pidal ha dicho que no pensaba emprender por ahora ningún viaje a Cádiz como han dicho algunos periódicos.

Tiene que permanecer en Madrid preparando el presupuesto de su departamento.

### La «Nautilus»

Según noticias recibidas en el minis-

terio de Marina, ha salido de Tenerife para Las Palmas la escuela de guardias marinas «Nautilus».

A bordo no ocurre novedad.

### Ejercicios militares

Esta mañana ha salido don Alfonso con dirección al campamento de los Aljibes, donde permanecerá dos ó tres días, presenciando los ejercicios que realizan los alumnos de la Academia de infantería de Toledo.

El viernes se celebrará Consejo de Ministros en Palacio.

### Nuevo insecticida

Sevilla.—En la dehesa de Palmar de la Torre se han realizado las pruebas oficiales del insecticida inventado por el ex-gobernador don Enrique Polo de Lara.

Las pruebas obtuvieron éxito.

Son muchos los agricultores que se proponen emplear este insecticida en sus plantaciones, especialmente en los viñedos.

### La huelga de albañiles

Nada nuevo hay que afecte a la huelga de albañiles, que sigue sin solucionarse.

Hoy ha continuado el reparto de recorros entre los obreros huelguistas.

## Lo de Marruecos

### Conferencia.—Sin noticias

Esta mañana celebraron una extensa conferencia, ocupándose de los asuntos de Marruecos, los señores Canalejas y García Prieto.

El ministro de Estado dijo que hoy no había recibido ningún telegrama de París referente a la conferencia que debía haber celebrado nuestro embajador con el ministro Cruppi sobre el mismo asunto.

### El movimiento de tropas.— —Dice Canalejas...

El señor Canalejas, al recibir a los periodistas dijo, dirigiéndose especialmente a los corresponsales extranjeros que no era cierto que hubiera movimiento de tropas en España, en el sentido de movilización, como ha habido empeño en hacer creer a las gentes.

Los contingentes enviados a Melilla y Ceuta, son simplemente de reclutas que han ido a sustituir a los soldados que han cumplido el tiempo de su permanencia en filas.

De nuestras posesiones africanas han sido licenciados 20.000 hombres y ha habido que substituirlos por los reclutas, que son los que han ido.

Añadió el señor Canalejas que había recibido un telegrama del general Alfau diciendo que las tribus de Afdana y otras próximas a la plaza de Ceuta, estaban en lucha desde hace algunos días, temiendo que la lucha se propague a otras, pues parece que hay gran excitación en toda la región, que llega hasta Anghera.

En el territorio angherino hay también enorme agitación.

El señor Canalejas confirmó que el «Río de la Plata» había llegado a Larache sin novedad.

Añadió que la tarea de pacificación del imperio será larga y difícil, pues la lucha que sostienen las cabilas entre sí no tiene un objetivo definido, respondiendo al malestar que todos sienten: pero cuya solución no aciertan a encontrar.

Por esto no puede predecirse lo que durará esta situación ni las contingencias que pueden sobrevenir.

Los rebeldes entrarán en Fez ó no entrarán; pero en un caso ó en otro, no se habrá adelantado nada, pues realmente ni con el maghzen actual, ni con otro, habrán encontrado el remedio a sus males.

Esto es cuestión de tiempo, y entre tanto la lucha será continua, y por eso nosotros estaremos prevenidos, para que no nos sorprendan los acontecimientos.

### Nuestros barcos

Cádiz.—Han tomado carbón los bu-

ques de guerra «Carlos V», «Princesa de Asturias», «Reina Regente», «Infanta Isabel», «Alvaro de Bazán», «María de Molina», «Audaz», «Terror», «Extremadura», y «Almirante Lobo».

Están dispuestos a marchar.

De Cartagena ha salido para Cádiz el crucero «Cataluña», que se incorporará a la escuadra.

Se ha recibido un radiograma anunciando que el crucero «Río de la Plata» llegó a Larache; pero, a causa del mal estado de la barra, no pudo establecer comunicación con la plaza.

### La misión española

Cádiz.—Dícese que la misión española que ha ido a Larache, a bordo del «Río de la Plata», reconocerá el terreno y levantará planos, determinando el emplazamiento de un campamento.

### Millonario que sentará plaza

Ceuta.—Llegó el millonario Antonio Güell.

Ha venido a sentar plaza en el caso de que salgan fuerzas a operaciones.

En el campo moro hay tranquilidad.

En Auhano están mal avenidos y se han trasladados sus moradores a la zona española.

Hoy se anuncia un zoco del que se esperan importantes acuerdos.

### En Mogador

Cádiz.—Se ha recibido una carta de Mogador en la que se dice que la cosecha se presenta este año magnífica y que unos alemanes han adquirido grandes extensiones de terreno para dedicarlo a cultivo.

Circula allí el rumor de que antes de que se recoja la cosecha, la ciudad habrá sido incorporada al imperio alemán.

### Paseos militares

Melilla.—En nuestro campo sigue la tranquilidad.

Los indígenas están muy satisfechos, porque esperan abundantísima cosecha.

Han comenzado los paseos militares al interior del Gurugi.

A las seis de la mañana han salido dos compañías del regimiento de Melilla, mandadas por el teniente coronel Carranza, remontándose hasta Nardum donde se ha dado un descanso, continuando luego a Atlaten, donde pernoctarán.

### En Mequinez

Tánger.—Un radiograma de Rabat insiste en que las cabilas sublevadas han entrado en Mequinez y que los habitantes se han defendido desesperadamente.

Los invasores saquearon las casas, enseñándose en el barrio judío, en donde realizaron actos de infinita barbarie.

### Remesa de dinero

Tánger.—El Banco de Marruecos ha despachado una remesa de 20.000 duros para entregarlos al capitán Moreau, que ha salido de Alcazarquivir al frente de un convoy de municiones y se halla acampado en la orilla izquierda del Lens, escoltado por una gran parte de la mehalla que opera en aquel territorio.

### El «Forbin»

Tánger.—Se asegura que el crucero «Forbin», después de desembarcar a varios oficiales en Rabat y dinero y municiones, se ha dirigido a Mazagán, donde se trata de levantar una mehalla para mantener orden en aquella región.

### Agitación

Tánger.—Aumenta entre los dukales la agitación contra el Maghzen, el cual se muestra insaciable exigiendo a los cabileños contribuciones sobre contribuciones, a cual más cuantiosas.

### Zuavo, tiradores é ingenieros.

Argel.—Para sustituir a las unidades de la división de Orán que se halla en la Chautia la división de Argelia enviará a la frontera marroquí dos batallones de zuavos y uno de tiradores.

Una compañía de ingenieros hará puentes en el Mulaya.

### La ocupación de Denchi

Orán.—Créese que Denchi será ocupado de conformidad con lo acordado en el tratado franco-marroquí, estableciéndose en el la policía.

### Nuevo ataque

Tánger.—A la Legación francesa ha llegado un correo de Fez con cartas que alcanzan al día 18.

El correo ha luchado con grandes dificultades, teniendo que viajar de noche y escondiéndose a cada momento para evitar que le cogieran los rebeldes.

Dice que momentos después de salir de Fez, los rebeldes atacaron de un modo formidable la ciudad, defendiéndose los moradores denodadamente.

El estampido de los cañones era ensordecedor y continuado durante muchas horas.

Desde un punto elevado, en que él se encontraba, contemplaba la ciudad asaltada, reinando la mayor confusión.

Para no ser sorprendido tuvo que huir, ignorando el resultado del combate.

Este relato ha causado enorme ansiedad. Se esperan nuevas noticias de Fez.

### Noticias interesantes

Tánger.—Se han recibido interesantes noticias de Fez que alcanzan al día 20.

El gran visir se ha opuesto terminantemente a la destitución del gobernador Bagdadi.

El sultán ha acogido benévolutamente las indicaciones de El Glanf, rechazando las demandas de los ulad shamás.

Estos contrariados por esta resolución de Muley Hafid, han acentuado su actitud contraria al Maghzen.

En cambio los beninariu se han puesto del lado del Gobierno, prestandole su concurso.

La situación interior de la ciudad mejora, habiéndose rebajado los precios de los víveres.

El día 19, los ulad shamás atacaron a Fez por la parte Noroeste; pero fueron rechazados por la artillería con grandes pérdidas.

Variado y elegante surtido en Recordatorios y objetos de regalo para la primera Comunión.—Precios ventajosísimos.

Ciudadanos, 20.—Gerona.

LIBRERIA DEL CARMEN

Variado y elegante surtido en Recordatorios y objetos de regalo para la primera Comunión.—Precios ventajosísimos.

Ciudadanos, 20.—Gerona.

Variado y elegante surtido en Recordatorios y objetos de regalo para la primera Comunión.—Precios ventajosísimos.

Ciudadanos, 20.—Gerona.

## EL RÁPIDO

Servicio de encargos a Gran Velocidad entre OLOT, GERONA y BARCELONA  
CANDIDO VIÑAS DOMENECH

ORDINACIÓN DIARIA PARA TODAS LAS POBLACIONES DE CATALUÑA  
SE RECIBEN ENCARGOS EN

Barcelona: Rambla del Centro, 9, Bastonera El gallo de Morón.

Posada Rius, Paseo Aduana, 7 y 9 (frente Estación).

Gerona: Casa de comidas y bebidas El Porvenir, calle Sta. Eugenia, 40.

y calle de Mercaders, 1, bajos, (antes Nieves).

Olot: Pedro Viñas, Paseo Ferial.

NOTA.—Se responde de los extravíos.

Servicio de „EL NORTE“

# Congreso Eucarístico

## Viaje à Madrid

Con motivo del próximo Congreso Eucarístico que en Madrid se ha de celebrar el 22 de Junio al 2 de Julio del presente año, y sabiendo que en esos días será Madrid un hervidero de gente, pues se reunirán allí Congregistas de todas las cuatro partes del mundo, dando por ese motivo ocasión á que las fondas, coches y todo el mundo se aproveche para hacer su agosto y se perjudique al que vaya sin tomar toda clase de precauciones, hemos dispuesto organizar una excursión para el que desde Gerona desee ir, dando toda clase de facilidades y á unos precios baratísimos, pues nuestro deseo é interés estriba en que nuestra provincia esté bien representada en un Congreso de tanta trascendencia como será el indicado.

**Excursión à Madrid, Toledo y El Escorial**—Precios: 1.ª 390 PESETAS y 3.ª 250 PESETAS.

### Programa-Itinerario

**Día 21 de Junio.**—A las 5'41, salida de Gerona en el tren expés.—A las 7'53, desayuno en el restaurant de la estación de Barcelona.—A las 8'17, salida de Barcelona en el tren expés.—A las 11'53, comida en el coche-restaurant.—A las 19'33, cena en el coche-restaurant.—A las 23'35, llegada á Madrid, donde estarán preparados coches para conducir á los excursionistas al Hotel, donde se les tendrán preparadas confortables habitaciones.

**Días 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28 y 29 de Junio.**—Estancia en Madrid, asistiendo á todos los actos del Congreso y pudiendo visitar después cuanto de notable encierra la Corte, acompañados de guías y con coches á disposición de los excursionistas.

**Día 30 de Junio.**—Este día es el fijado para hacer una excursión á Toledo. Igual los de 1.ª que los de 3.ª para esta excursión irán en 1.ª clase.

Por la mañana, desayuno en el Hotel y tendrán los coches á la puerta para ir á la estación. Ya desde el Hotel irán acompañados de un guía, hasta la llegada á Toledo, en donde habrá los coches preparados para ir á visitar las curiosidades que encierra capital tan histórica como Toledo. Tendrán cicerones para que les den noticia de lo que vean.

Regresarán al hotel donde tendrán preparado el almuerzo y despues continuará la visita á pie por la población.

A la hora debida estará tambien la cena preparada en el hotel y luego en coche se dirigirán á la estación para regresar á Madrid.

**Día 1.º de Julio.**—Día fijado para la vigilia en la grandiosa basílica del Escorial.

Por la mañana desayuno en el hotel y acto seguido, tendrán los coches y el guía para ir á la estación y trasladarse á El Escorial. (Tambien en 1.ª todos).

A la llegada á El Escorial tendrán coches para trasladarse al hotel y cicerones para que les den noticias de todo cuanto se presente á su vista en la visita á tan célebre sitio.

**Día 2 de Julio.**—Saliedo de la vigilia podrán descansar en el hotel hasta el mediodia y por la tarde tendrán los coches para ir á la estación y regresar á Madrid.

**Día 3 de Julio.**—A las 7.—Desayuno en el hotel y coches para ir á la estación. A las 8'50, salida de Madrid en el tren expés. A las 11'33, Comida en el coche-restaurant. A las 20'07, Cena en el coche-restaurant. A las 23'33, Llegada á Barcelona.

**Día 4 de Julio.**—A las 4.—Coches para ir á la estación. A las 5. Salida de Barcelona. A las 8'45, Lida. á Gerona.

### IMPORTANTE

#### Precios especiales.

Para los que quieran estar en Madrid hasta el día de la Vigilia en El Escorial ó sea salir de Gerona el 24 y regresar el 3 llegando el 4 por la mañana registrarán los siguientes precios:

Clase primera, 265 pesetas.

„ segunda, 195 „

„ tercera, 140 „

Para los que solo quieran estar hasta la terminación del Congreso ó sea salir de Gerona el 24 y regresar el 30 llegando el 1 de Julio por la mañana á esta capital, registrarán los precios siguientes:

Clase 1.ª 180 pesetas.

Idem 2.ª 145 id.

Idem 3.ª 100 id.

Todo pagado: tren, coches de la estación al Hotel y vice-versa, comida en los trayectos, manutención en Madrid y confortables habitaciones.

#### OBSERVACION.

Como para todo esto se necesita tener avisados con tiempo á los hoteles para guías, coches y demás, se cerrará la inscripción el 31 de Mayo.

Para todos los detalles é inscripciones en la Redacción de EL NORTE, Suabida de Santo Domingo número, 10.



## ¡FUMADORES!

Es ja hora que us desprecupéu y no donguén credit á lo que tan falsament diuen alguns fabri cants poc escrupulosos atribuint á n' els seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni han tingut may dient que es fabricat ab el suc de varles plantes pectorals contra la tos, afeccions del coll etc., explotant de questa manera la bona fé dels fumadors ignocents.

—Si voleu fumar bon paper demaneu sempre l' acreditat PAPER CARLETS premlat en l' exposició Universal de París en 1900 y en la de Barcelona en 1888.

—Se ven per tot arreu

40 anys d' éxit creixent es sa millor recomendació

## ¡Malalts!

¿Voleu recuperar aviat les forces perdudes y disposar d' una naturalesa ferrenya? Feu us del

## Bioferm Sócatarg

Indicat en la Tuberculosis, Raquitisme, Escorífules, Linfatisme, Anemia, Neurastenia, Desgana, Convalescencies, Agotament de forces ja sia degut a pobresa de sang, flaquetat d' ossos, ó debilitat de nirvis per haver passats malalties greus ó per excessos de treballs moral ó corporal. Es un medicament de gust agradable recomanat per tots els metges que l' coneixen, porque han comprovat que refá depressa y ab seguretat.

Val 3 ptes. l' ampolla

DEPOSITARI A BARCELONA:

J. VILADOT, Rambla Catalunya, 36

Punts de venda. A les Farmacies ben proveides de per tot arreu.—An aquesta provincia cal recordar com a principals: Dr. Vivas, Girona; Cusi, Figueras; Pujol, Banyoles; Teixidor, Ripoll; Pujolar, Cardelús y Soler, Olot; Gratacós, Tortellá; Carles, Les Planes, etc., etc.



**Juan Jaanola. -- Sastre**  
Trajes á medida. Gran variedad en géneros de temporada  
CORT REAL, NÚM. 1.—GERONA

**F. Solá, Rambla de la Libertad, 26**

Joyería, Aderezos completos, Sortijas, Cadenas y Collares, Aretes. Orfebrería, Servicios de mesa, Cáliaes, Artículos de regalos, Medallas.

RELOJERIA—Relojes en oro y plata, marca Longines, Relojes sobromesa y pared

### Opticá:

Anteojos y lentes en oro y metal, Gemelos prismáticos Ilaagavistas, Termómetros y Barómetros

Se despachan á las pocas horas los anteojos de combinación.

## ¡FUMADORES!

¡Usa el mejor para vuestra salud, fumá l' acre ditat é higiénic

## PAPER JORDA

## Ferrocarriles de M. Z. A. -- Red Catalana

Línea de Barcelona á Francia por via Interior

Trenes descendentes

Abril de 1911

Trenes ascendentes

Clase de trenes que toman viajeros	Port-Bon	Figueras		Flasá		Gerona		Empalme	Barcelona	Clase de trenes que toman viajeros	Barcelona	Empalme		Gerona		Flasá		Figueras	Cerbere		
		Salida	LI S	LI S	LI S	LI S	Llegada					Salida	LI S	LI S	LI S	LI S	Llegada				
Expreso	4'10	4'41	4'44	5'15	5'16	5'38	5'41	6'14	6'19	Mercancías	5'00	7'35	7'42	8'37	4'30	5'36	6'00	7'46	8'11	10'34	
Ligero								6'37	6'40	Correo	7'20	9'45	9'46	10'37	8'45	9'14	9'17	10'08	10'13	11'44	
Correo	4'15	5'05	5'10	6'00	6'03	6'35	6'40	7'38	7'44	Mercancías			7'54	10	11	11'53	12'34	14'30	14'56	17'35	
Mercancías	4'32	6'05	6'20	8'00	8'12	9'21	10'01	12'43		Expreso	9'40	11'11	11'12	11'45	11'48	12'07	12'08	12'39	12'40	13'22	
Ligero								11'12	12'05	Mercancías			11'31	13'49							
Mercancías	8'55	10'38	10'58	12'22	12'40	13'29		15'00	16'00	Mixto	12'13	15'02	15'10	16'07	16'13	16'44	16'47	17'40	17'47	19'19	
Correo	12'22	13'16	13'22	14'15	14'20	14'52	15'00	16'00	16'10	Correo	13'30	16'09	16'17	17'15	17'44	18'14	18'19	19'17	19'25	20'59	
Expreso	15'41	16'13	16'14	16'47	16'48	17'09	17'15	17'53	17'58	Ligero	17'15	19'36	19'40	20'29							
Mixto	14'33	15'28	15'34	16'28	16'58	17'28	17'40	18'41	18'53	Expreso	18'46	20'22	20'23	20'54	20'57	21'15	21'16	21'47	21'48	22'30	
Mercancías	19'16	21'15	21'47	23'20	23'35	0'30															

Empalme.—Salen para Barcelona por el litoral.—6'17 8'10 13'18 16'48 19'30

Empalme.—Llegan de Barcelona por el litoral.—7'18 11'04 15'53 18'34 20'13

### Ferrocarril de GERONA Á OLOT

Salen de Gerona 7'02 (miérc. sáb.) 9'05 15'01 18'00  
Llegan á S. Feliu de Pallarols 9'11 y domín.) 11'06 17'09 20'11  
" á Olot (diligencia) 12'00 (sáb.) 14'15 20'10 22'30

### Ferrocarril de GERONA Á SAN FELIU DE GUIXOLS

Salen de Gerona 7'05 9'10 11'55 15'35 17'50  
Llegan á S. Feliu de Guixols 9'00 11'00 13'43 17'30 19'40  
Salen de San Feliu de Guixols 4'25 6'25 12'45 14'55 17'45  
Llegan á Gerona 6'16 8'18 14'38 16'48 19'40

### Ferrocarril de FLASÁ Á PALAMÓS (\* Solo los Domingos)

Salen de Flasá 6'20 9'40 12'20 14'45 17'15 18'05  
Llegan á Palamós 8'45 12'03 14'48 17'23 19'45 21'00  
Salen de Palamós 3'15 5'30 8'15 11'35 13'55 15'30  
Llegan á Flasá 5'38 7'52 11'10 14'00 16'20 17'35

## Chocolates Torrent

Bañolas (Gerona)  
Casa fundada en 1796. Proveedores de la Real Casa  
Especialidad en moliendas de encargo  
Precios: desde Pts. 0'65, 0'70, 1'00, 1'25, 1'50, 2'00, 2'50, y 3'00. los 400 grs.

**Jarabe de fosfato de cal gelatinoso-VIVAS**

APROBADO Y RECOMENDADO  
POR LA ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA Y PREMIADO  
EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA.

Util en el raquitismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja al Aceite de Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal.

De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS  
Cort-Real, núm. 17.—GERONA.—Teléfono, núm. 65.

## Gerona á Olot

Salen de Gerona	Llegan á Olot	Salen de Olot	Llegan á Gerona
7'02 (miérc. sáb.)	9'05	3'23	5'30
9'11 y domín.)	11'06	5'36	9'09
12'00 (sáb.)	14'15	7'41	12'00
	15'01	13'53	14'40
	18'00	16'49	17'44
	20'11		19'48